

La Almudaina

1911
Jueves 26 de Octubre

PRECIOS DE ABONO

	País	Obj.
España	1	25
Extranjero (Unión Postal)	2	50

Número sueldo 5 cts.
Id. atrasado 10

Año XXV.—Núm. 9663
PALMA DE MALLORCA

HORAS DE DESPACHO

Redacción: De las once de la mañana á las ocho de la noche y de las diez de la noche á las cuatro de la madrugada.

Administración: Desde las siete de la mañana hasta las seis de la noche.

TELÉFONO N.º 27

OFICINAS: Conquistador, 30

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

LA ACTUALIDAD

Los jefes y las masas

Periódicos republicanos de la corte, al comentar los sucesos desarrollados en España que motivaron la suspensión de las garantías, achacaban la culpa del fracaso a los jefes del republicanismo, sacando la conclusión de que el triunfo de los ideales había que confiarse a las masas.

Es que la crisis de la autoridad ha llegado a la familia republicana, y Palma también la ha presenciado. Las causas de esta crisis local hay que buscarlas en la propia historia del partido.

A sus componentes se les ha hablado año ha, y recientemente por oradores de palabra de fuego y de atrevidos conceptos, de radicalismos, y también de cargos gravísimos y de oprobios contra enemigos políticos. En las filas ha arraigado la creencia que hasta el contacto con determinados elementos era nefasto y deprimente para todo buen republicano. Esto se ha dicho en mítines y repetido en periódicos hasta la saciedad. Esta constante predicación a aquellos a quienes se ha acostumbrado a la idea de la conveniencia de la rebeldía a la autoridad ha creado un estado de conciencia contrario a toda disciplina, de persistente afición al combate contra el nefasto enemigo, del que se les han dicho pestes, desearos siempre, sino pueden reducirse a la nada, de molestarle, de perjudicarlo, de zaherirle, para que, debilitado o cansado, acabe más pronto la resistencia y caiga vencido bajo sus pies.

Esta es la norma que se ha ido exponiendo, creando en la masa un fermento de odio. Ahora las circunstancias de la política habían permitido a los directores de los distintos partidos apreciar sus fuerzas respectivas para el reparto de los puestos a cubrir en el próximo Consistorio, mas, en las filas republicanas, latente aquel fermento se ha creído ver un concillábulo deprimente para el credo y el tesón republicanos en el arreglo logrado por sus jefes, con conservadores y liberales. Han sido consecuentes los soldados de fila con sus convicciones arraigadas a consecuencia de las predicaciones orales y escritas que sobre ellos se han derramado. Ellos, en amigable consorcio con sus enemigos, tan fieramente combatidos ¡Jamás! dijeronse, y los jefes sintieron como se cernía a su alrededor la indisciplina.

Al escribir estas líneas llega a nuestras manos A B C. Publica un artículo de Santos Oliver sobre la borrasca pasada. En dicho artículo leemos esos párrafos siguientes que quizás tengan alguna aplicación al caso de Palma.

Van dirigidos a los jefes del republicanismo.

«Cuando reconozcan, en suma, como procuraré explicar otro día, que dentro de esa agitación no representan más que el papel de vencidos, de derrotados, en sus ideas, en sus programas, en sus obras y en su sentido ético, por un vandalismo demagógico, puramente negativo y sin cauce ni orientación. Como rehenes ó como secuestrados, mejor que como caudillos, presten su autoridad a toda insensatez y su garantía doctrinal a toda explosión anárquica, por no saber algunos de qué manera desenredarse ni salir del atolladero, y porque, según el axioma taurino, lo más difícil no es coger la cola del toro, sino soltarla.»

«Mas para quienes la recriminación y el remordimiento habían de ser inexorables, tremenda la responsabilidad, espantoso el suplicio, es para esos temerarios aventadores del incendio peppular, convertidos mañana en hombres de gobierno y teniendo que recoger los vientos que desataron y volver á encerrarlos en las odres de Eolo; teniendo que frenar los caballos de Diomeneo, después de haberlos enloquecido con el sabor de la carne humana. ¡Pobres don Benito, don Gumersindo, don Melquiades! Mas les valiera entonces ser de los caídos.»

Esto escribe la autorizada pluma de nuestro compañero en el estima-

do colega madrileño, bien ajeno de que estas líneas, trazadas fuera del ambiente de Mallorca, pudieran caer oportunamente aquí, como espejo fiel de una realidad que emerge en el horizonte.

COLABORACION

Por tierras de Castilla

Toledo

Un paisano nuestro nos remite estas cuartillas, impresión de su visita a Toledo. Oculta al joven autor su nombre bajo el pseudónimo, de Jorge Descloit.

La imperial ciudad complaciose en el abrazo gentil con que el Tajo cifiñera los adustos paredones de sus grises edificios, bajo la bóveda plomiza de un cielo castellano, amantado con hábitos franciscanos. El castillo de San Servando calcaba en este cielo su muda silueta vigilando al río que besaba las piedras centeneras del Puente de Alcántara que en su puerta ostentaba el orgulloso blasón de los Austrias entre las imperiales águilas como ofreciendo vivo el pueblo de los hidalgos y de la Inquisición que había muerto afeitado a los carcomidos escuderos que iban poco a poco desmoronándose, como los viejos dioses.

Por esta ciudad gloriosa íbamos a pasear, profanando las aristas de las piedras de sus callejas, para buscar los labios secos de la leyenda donde depositar el amoroso ósculo que dejábamos antaño en los labios de los abuelos, para retener el alito de la tradición que pugnaba para huir por las hendidas de los viejos muros cuarteados, para admirar en las múltiples bellezas arquitectónicas los genios de cien gloriosos artistas que el amparo de los esfuerzos de estas, aparentemente, dos almas, Estelero del Conde de Orgaz de S. Tomé se ve lo anónimo del academismo que tanto daño ha hecho. El Cristo de la casa del Greco, tendrá el muslo sin basarse en inspidas reglas académicas, pero aquella figura contraída por los terribles espasmos de un supremo dolor, deja suspenso el ánimo, tal como debieron los centuriones que custodiaban la Cruz donde expiró el Hombre-Dios en la trágica jornada del Golgotha al contemplar las conmociones de la tierra y el estruendo del cielo resquebrajado por los rayos sanguíneos de la cólera del Padre airado.

Jorge DESCLOIT

Lecturas y Comentarios

Curso abreviado de chino

La revolución china consagra el empleo de cierto número de pueblos, ríos, montañas y divisiones geográficas, que para el sinólogo tienen una significación determinada.

He aquí una lista de algunos de los sustantivos y adjetivos que entran en la composición de aquellos nombres, y que facilitarán la traducción:

«King», Metrópoli.
«Fu», capital de provincia.
«Chu», pueblo de segundo orden.
«Kien», pueblo de tercer orden.
«Kian», río.
«Ho», arroyo.
«Hui», mar ó lago.
«Tao», isla.
«Shau», montaña.
«Ling», desfiladero.
«Kouan», plaza fuerte.
«Chai», campamento.
«Wei», campo.
«Men», barrera.
«Tai», grande.
«Siao», pequeño.
«Pei», norte.
«Nan», sur.
«Shi», oeste.
«Shang», superior.
«Pai», blanco.
«Hei», negro.
«Yang», azul.

Asi Nan King Nankin, significa: Metrópoli del Sur.
Y Pei King Pekin, Metrópoli del Norte.

En cuanto á los términos Wai Wou Pou y Tou Chi Pou, significan: el primero, ministro de Negocios Extranjeros, y el segundo, ministro de Hacienda.

La revolución China

La batalla de Han-Keu

Londres. Según los informes de los cónsules, la batalla de Han-Keu desarrollóse de la forma siguiente:

Las fuerzas imperiales llegadas a Han-Keu acamparon á tres millas de la población.

Uno de sus flancos estaba apoyado por la escuadrilla leal, que navegaba río arriba.

Al medio día, estos cañoneros rompieron el fuego contra las columnas republicanas que habían salido de Han Keu y avanzaba en buen orden.

Sin duda los artilleros de los buques disparaban de mala gana ó no eran hábiles, porque los proyectiles caían siempre en los claros de las filas insurrectas.

Los republicanos colocaron una batería de campaña á orilla del río.

Esta batería rompió el fuego contra los cañoneros, que á las cuatro cesaron de disparar y se alejaron algunas millas río abajo.

Mientras, imperiales y rebeldes sostenían un fuego vivísimo.

Los imperiales habían levantado trincheras y además tenían muchos tiradores apostados detrás de centenares de cabinas.

Llegó la noche y los republicanos se establecieron sólidamente en una fuerte posición, donde emplazaron numerosos cañones.

A eso de las tres de la mañana, recibieron numerosos refuerzos.

Cuando llegó el nuevo día, lanzaron sobre los imperiales una columna de 5.000 hombres.

Al mismo tiempo, los cañoneros se aproximaban nuevamente á la orilla, disparando unas docenas de proyectiles y se alojaban á toda máquina.

La artillería de los republicanos destruyó todas las cabinas donde estaban escondidos los tiradores imperiales.

Luego rompió el fuego contra el campamento.

Tras unas dos horas de tiroteo nutridísimo los imperiales cesaron de disparar.

Los republicanos, teniendo una embocadura avanzaron entonces con prudencia.

Unos periodistas ingleses, que desde un junco arclado en la orilla seguían las peripecias de la acción, desembarcaron y se dirigieron al campamento de los imperiales.

Lo encontraron abandonado.

Los imperiales huían á la desbandada. Se adelantaron hacia los republicanos, agitando sus pañuelos.

«¡No hay nadie!»—gritaban.

Estuvieron á punto de ser muertos, porque, no conociéndoles al pronto, algunos soldados republicanos les hicieron fuego.

Al fin, los oficiales que mandaban las avanzadas rebeldes adelantáronse hacia ellos.

Y cuando vieron que el campamento había sido abandonado, se entregaron á ruidosas manifestaciones de júbilo.

Los republicanos encontraron en el campamento centenares de tiendas de campaña, cañones, ametralladoras, fergones de municiones, carros de viveres y otras muchas cosas.

Se apoderaron de todo y comenzaron á atrincherarse, porque temían un retorno ofensivo de los imperiales.

Pero estos muy desmoralizados, no pensaban en tal cosa.

Se habían retirado á siete millas de distancia y aguardaban, en no muy buen estado de ánimo, la llegada de refuerzos.

Los republicanos se proponen seguir el avance hacia el Norte y apoderarse de la línea férrea.

Una columna de ellos se ha apoderado de la estación fluvial de Han-Kou.

Dícese que el buque almirante de la escuadrilla imperial ha sido echado á pique y que se ha ahogado el jefe de aquella, Sah-Chen Ping.

Otros informes procedentes de Shanghai aseguran que, efectivamente, los republicanos han echado á pique un barco de guerra del Gobierno, pero que en él no iba el almirante.

Lo cierto es que la tripulación de un cañonero se ha sublevado, uniéndose á los rebeldes, y el resto de la escuadrilla se ha alejado á toda máquina de la región del Yang Tse, que los republicanos dominan.

La guerra italo-turca

La heranía religiosa

ROMA. Mientras que algunos periódicos, entre ellos el «Popolo Romano», se muestran favorables á que continúe la soberanía religiosa del Sultán en Tripoli, otros, como «La Stampa», por la voz de su corresponsal, el diputado Cirmeti, afirman que Italia se halla decidida á rechazar enérgicamente esta condición y á no admitir en Tripolitania la presencia de un representante de la autoridad espiritual del Sultán.

Parece que la actitud del Gobierno italiano en esta cuestión es la siguiente: es verdad que Italia no consentirá nunca que el Sultán nombre un delegado de su autoridad espiritual en Tripoli; pero el Gobierno italiano no pondrá dificultades á que los musulmanes, que tienen al Sultán como su jefe religioso, sigan considerándolo como tal y puedan continuar comunicándose con él. El Gobierno italiano, en este asunto, procederá como Austria con respecto á los musulmanes de la Bosnia-Herzegovina, que dependen, en lo religioso, del Califato de Constantinopla, aun cuando el Sultán no tiene un representante suyo en las provincias anexionadas.

Escena de guerra

ROMA. Los periódicos publican un telegrama de Trípoli que dice:

«Un médico militar turco se ha presentado con bandera blanca á las avanzadas italianas, pidiendo medicinas, vendas y desinfectantes para curar á sus heridos y enfermos.»

Se le ha preguntado cuántos eran los soldados que tenía que curar, no para limitarle el socorro, sino para conocer exactamente cuantos fuesen los hombres puestos fuera de combate.

El médico ha dicho que cura unos trescientos entre enfermos y heridos.

Naturalmente, se le ha dado cuanto ha pedido y con exceso.

La escolta que lo acompañaba quedó en las avanzadas, bajo la vigilancia de los soldados italianos. El médico fué vendido y conducido á la farmacia militar donde se le facilitó cuanto necesitaba. Luego vendido de nuevo, se le condujo á las avanzadas.

Varios soldados de Sanidad Militar llevaron los medicamentos, entregándolos á la escolta turca.»

Declaraciones importantes

PARIS. A un periodista francés, Ismail Hakkí bey, diputado de Bagdad y ex ministro de Instrucción pública, ha hecho las siguientes declaraciones:

El año en la mano

De venta en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

Audiencia

Causa por lesiones

Ayer por la mañana continuó la vista de la causa instruida contra Gaspar y Miguel Ribas Balaguer acusados del delito de lesiones graves á Antonio Niell Cerdá.

La concurrencia al acto era numerosísima.

Siguió la prueba testifical aducida por la acusación privada compareciendo María Niell.

Dijo que era hermana del lesionado y que con motivo de los daños que les causaba á las hortalizas el ganado de los procesados estaban disgustados con estos.

Afirmó que su hermano desde que sufrió las heridas no puede hacer los trabajos que antes practicaba.

Como testigos de la defensa comparecieron:

José Roda.—Dijo que el día de autos estuvo trabajando en una finca de los procesados y no vió que se ausentaran del trabajo sino que al terminar aquel marcharon juntos.

Añadió que no vió tampoco que agredieran á Niell.

José Miralles.—Dijo que vió á Niell sacando agua del pozo de su finca en la tarde del hecho.

Felipe Gelabert, Juan Regis, Miguel Verger, Baltasar Gelabert y varios otros afirmaron haber visto trabajar á Niell en el campo como antes de estar herido.

José Bañola.—Dijo que la tarde del día de autos fué á trabajar á una finca inmediata á la de los procesados y no vió que estos abandonaran el trabajo un solo momento.

Terminada la prueba testifical el señor Fiscal y la acusación privada modificaron sus conclusiones provisionales apreciando la alevosía.

La defensa del Gaspar Ribas modificó también las suyas negando la participación de su defendido en el hecho y para en el caso de que se estimara que lo tuvo como autor se le castigara como responsable de una lesión que curó antes de los 15 días.

Concedida la palabra al señor Fiscal, empezó su informe diciendo que la oportuna intervención de la ciencia médica salvó la vida á Niell y ha evitado que los tribunales conocieran de un delito de asesinato.

Sostuvo que los procesados causaron las heridas á Niell, pues este lo afirma de una manera resuelta y decidida, y es lógico y natural admitir que quien recibe de otro un daño acuse á quien se lo ha causado.

Afirmó que las manifestaciones del perjudicado estaban robustecidas por dos testigos que presenciaron la agresión y por otros dos á quienes desde el primer momento, cuando todavía no había podido anidar en su corazón sentimientos de venganza, manifestó que los procesados habían sido los autores de la agresión.

Sostuvo que esta se realizó en forma rápida e inesperada y por la espalda, cuando el Niell llevaba ambas manos ocupadas lo que le colocaba en situación de indefensión, lo cual hace que la responsabilidad de los procesados aparezca agravada por la concurrencia de la alevosía.

Afirmó que la prueba pericial sirve para ilustrar á los tribunales de la cual pueden separarse y que en este caso es importante y numerosa en favor de la calificación fiscal.

Sentó como conclusión que el Niell ha quedado deforme é impedido de dedicarse á sus habituales ocupaciones, lo cual no se desvanecerá por el hecho de que haya ejecutado algunos trabajos, pues esto ha hecho contra el consejo de la ciencia con riesgo de su vida y desgraciadamente para él para procurarse el sustento.

Calificó el hecho de un delito de lesiones graves y responsables por igual, los procesados en concepto de autores por haber agredido simultáneamente al Niell, lo cual evidencia un previo concierto.

Terminó su informe pidiendo se impusiera á cada uno de ellos la pena de 5 años, 5 meses y 11 días de prisión correccional y mil pesetas de indemnización al herido.

La acusación privada á cargo del Abogado don Fernando Pou, pronunció un largo informe en representación del herido Antonio Niell.

Examinó las relaciones entre este y la familia de los procesados existían quienes continuamente hacían á aquel, víctima de su afán de dominación.

Manifestó que todo ello es debido á la gran pasión de ánimos que existe en el pueblo de Montuiri por la forma violenta como allí se practica la política y el endiosamiento de los caciques rurales, afirmando que el espectáculo de haber llevado

PALMA

Ayer por la mañana tuvo que ser curado en la casa de socorro un individuo que presentaba una herida en el dedo pulgar de la mano derecha, que se había producido con la herramienta con que trabajaba.

El Gobernador civil de la provincia ha impuesto cinco pesetas de multa á cada uno de varios individuos vecinos de San Juan denunciados por la benemérita por usar armas prohibidas.

En la calle Yeseros ocurrió ayer una reyerta entre varios individuos resultando uno de los contendientes con una contusión en la nariz de la que emanaba abundante sangre.

Intervino en la disputa un agente de la autoridad que restableció la paz entre los contendientes.

Ayer una comisión de la «Cámara de Comercio» formada de los señores Morey, Esteve, Mulet y Alzamora, visitó al señor Gobernador para felicitarle por la disposición dictada suspendiendo al ingeniero Fiel Contraste de Pesas y Medidas.

Los señores Bellot y García dueños de la fábrica de tejidos de esta ciudad nos participan haber recibido un completo y variado surtido de géneros para la temporada de Otoño é invierno.

Se nos publica que llamemos la atención del señor Alcalde acerca del abuso que se comete convirtiendo en puestos de venta las aceras contiguas al establecimiento de papelería y sastrería de la señora Viuda de Iglesias, impidiendo el libre tránsito público y causando graves molestias y perjuicios á dicho comercio.

Por real orden del ministerio de Gracia y Justicia, publica en la «Gaceta» se dispone la siguiente:

«Mientras se constituya el cuerpo de Aspirantes que ha de resultar de las oposiciones convocadas con fecha 5 del corriente, los Juzgados de primera instancia, de entrada, que queden vacantes, se proveerán, sin perjuicio del derecho que asiste á los excedentes, en cesantes de dicha categoría, cuya petición de volver al servicio activo haya sido favorablemente informada por la Junta calificadora del poder judicial; en secretarías de Audiencias provinciales que soliciten pasar á un Juzgado, y en abogados que reanpen por lo menos los años de ejercicio de la profesión que exige el artículo 40 de la ley adicional á la orgánica del poder judicial; y hayan sido declarados aptos para ingresar en la carrera judicial por la expresada Junta calificadora.»

ARHEOL ASTIER LEJITIMO
Farmacia Central, Jaime II, 21

TELEGRAMAS

POLÍTICA

Madrid 25 á las 2'40
Canalejas en Gobernación.—La comisión valenciana en Madrid

Esta tarde ha estado el señor Canalejas en el ministerio de la Gobernación.
 La comisión de Valencia visitará mañana al señor Canalejas para tratar de la cuestión de las próximas elecciones.

Parece ser que el Gobierno no accederá á las pretensiones de dicha Comisión, pues el caso que ocurre hoy en Valencia en asuntos electorales ya tiene precedentes en tiempos de Sagasta y Azcárraga que no levantaron el estado de sitio ni tampoco se suspendieron las elecciones.

Comisión republicana á Madrid.—Permiso para reuniones electorales

Según noticias de Valencia, ha marchado á Madrid una comisión de republicanos formada de diputados y exdiputados, concejales y exconcejales del partido, para gestionar el acuerdo del Ayuntamiento de aquella capital sobre alzamiento del estado de guerra.

Figuran en dicha comisión los señores Barral y Azzati.

Después de terminada la sesión del Ayuntamiento se reunieron en el Casino Central Republicano los diputados á Cortes señores Barral y Azzati, el diputado Beltrán, la mayoría republicana del Ayuntamiento y la minoría republicana de la Diputación, acordando salgan para Madrid los referidos diputados todos los concejales, diputados provinciales exconcejales exdiputados y el exdiputado señor Beltrán entregando en manos del señor Canalejas una instancia fundamentada pidiendo el levantamiento del estado de guerra ó el aplazamiento de las elecciones municipales.

El Capitán general de dicha provincia señor Echagüe ha autorizado al Ayuntamiento para que conceda permisos para celebrar reuniones electorales.

Madrid 25 á las 24

«El Herald» y los presupuestos

El Herald en su número de hoy llama la atención acerca del silencio del ministro de Hacienda señor Rodríguez sobre los planes de Hacienda, y sospecha que registrarán los mismos presupuestos vigentes. Visita de los comisionados valencianos á Canalejas

La Comisión de valencianos compuesta de 32 individuos, ha visitado al señor Canalejas para manifestarle la situación de Valencia con el estado de Guerra, pidiendo que sea este levantada.

El señor Canalejas les dijo que se enterará y consultará á las autoridades y verá el medio de complacerles.

LOS SUCEOS DE MELILLA

Madrid 24 á las 24

La cuestión de Uxda
 Dicen de París que el correspondiente en Tángar del diario «Le Matin» supone que la detención de Destailleur y consortes fué consecuencia de un incidente que pudo inspirar la creencia de que España había enviado á Uxda un emisario para impedir el contrabando de armas.

El agregado al consulado español de Tángar señor Gonzalez fué á Uxda para informarse del asesinato de un súbdito español en aquella región.

Dice dicho correspondiente que el agente español en Tángar era conocido por la propaganda que hacia contra los franceses; y el viaje del señor Gonzalez á Uxda dió origen á la fábula que nadie cree en Tángar.

Nuestro comercio en Marruecos

Han llegado á Tángar, los inspectores de la Compañía Hispano-Africana, señores Ugarte y Cuervo, los cuales han realizado un viaje por las costas de Marruecos, visitando las oficinas comerciales en ellas establecidas.

Muéstranse satisfechos del resultado de su viaje pues la exportación de España á Marruecos aumenta de día en día, habiendo necesidad de fletar otros buques para llevar carga completa á diferentes puertos.

Madrid 25 á las 2'40

Terrenos subastados en Ceuta.—Los adquirieron agricultores españoles

Dicen de Ceuta que hoy se han

subastado 600 hectáreas de terreno de cultivo habiéndose adjudicado á 578 concursantes españoles.

Madrid 25 á las 18

Telegrama de Aldave al presidente del Consejo

El capitán general de Melilla, señor Aldave ha dirigido al presidente del Consejo el siguiente telegrama: «Orgulloso y profundamente agradecido á V. E. y al Gobierno por las frases de elogio que en mi persona dirige telegrama hoy al valiente Ejército que me cabe la honra de mandar.

En nombre de los generales, jefes, oficiales, tropas y en el mio propio espresen cumplida satisfacción por aprecio á nuestros servicios en la seguridad que nuestro mayor deseo es tener ocasiones para demostrar á España que estamos dispuestos á todo género de sacrificios por su prosperidad y gloria.»

Telegramas entre Aldave y el jefe de la Escuadra

El capitán general de Melilla señor Aldave al general jefe de la 2.ª División de la Escuadra le dirige el siguiente telegrama:

«Agradezco á V. E. los servicios que presta con los barcos de su mando. Salude á los comandantes y á la oficialidad. Le deseo feliz travesía en su viaje á Cartagena.»

A este telegrama contesta dicho jefe al general Aldave con el siguiente:

«Me apresuro á significar á V. E. mi agradecimiento y respetable saludo y al mismo tiempo la satisfacción de la Marina al poder cooperar á los brillantes y relevantes servicios que está prestando á la patria nuestro valiente Ejército de tierra que como nosotros tiene el honor de estar á sus inmediatas órdenes.»

Movimiento de buques

Ha fundeado en Larache el crucero «Rio de la Plata» y en Ceuta el cañonero «General Concha.»

Movimientos del enemigo.—Agresión sin importancia.—Exploración de terrenos

Dicen de Melilla que se advierte gran movimiento en el enemigo en los llanos de Beni-Buyagi, dirigiéndose hacia Imarufen, creyéndose que proyectaban realizar un ataque. Únicamente se limitaron á pequeños disparos que no fueron contestados.

La batería de Harscha disparó contra un grupo de moros que intentaba pasar el río por el zoco de Zebuya, siendo dispersados.

Los escuadrones de Alcántara y Taxdirt y la guarnición de Zeluan salieron á practicar un reconocimiento, volviendo á su alojamiento sin haber encontrado al enemigo. Una carta del Sultán.—Su emisario es maltratado

El Kaid El Bachir, representante del sultán Muley Hafid en el Rif, recibió una carta de su soberano la que envió á la harka por medio de un emisario negro el cual estuvo á punto de perecer por la exaltación de los rebeldes, distinguiéndose su jefe el Mizian en las molestias y acometividades tenidas con el negro enviado del Sultán.

La carta del Sultán manda á los rifenos que depongan su actitud contra España.

Ellos han contestado que no quieren la soberanía del Sultán sino que quieren vivir como una República para tener absoluta independencia. No se someten á su autoridad.

Se les amenaza con una multa de 1.000 duros á los que desoigan el mandato del sultán.

El Mizian se muestra muy irritado por disminuir la carta del sultán la erradicación de los rifenos contra los españoles.

CONSEJO DE MINISTROS

Madrid 25 á las 24

Al entrar á la sesión.—Lo que han dicho los ministros.—Nada nuevo en Melilla

Los ministros se han reunido en Consejo en casa del señor Canalejas á las tres y cuarenta y cinco minutos.

Al entrar á la sesión el señor Gasset dijo que llevaba el expediente del Ferrocarril estratégico desde la Torre del Mar á Maro.

El señor García Prieto ha dicho que es de esperar que de un mo-

mento á otro se encontrará la forma para el acuerdo franco-alemán y terminar el asunto.

El señor Luque dijo que las columnas volantes recorren las kabílas amigas para impedir que los rebeldes las molestasen.

En Alhucemas, ha añadido, siguen las hostilidades del enemigo, cuando nuestras fuerzas realizan desembarcos pero sin consecuencias, siendo inexacto que hayan hecho boliduras á nuestros barcos los proyectiles enemigos.

Terminación del Consejo.—Los presupuestos.—Discusión empañada.—La petición de los valencianos

La sesión del Consejo ha terminado á las siete y cuarto.

Seguidamente el señor Gasset dijo á los periodistas que como estaba anunciado se trató exclusivamente de los presupuestos.

En los anteriores consejos, ha dicho, se avanzó mucho en los estudios pero hoy se trató la cuestión con toda amplitud, exponiendo detalladamente cada uno de los ministros las cifras de sus presupuestos.

El ministro de Hacienda señor Rodríguez expuso el estado del Tesoro.

Se acordó que cada ministro celebre una entrevista con el señor Rodríguez y dentro de la línea general vayan determinándose las cifras definitivas.

Este examen general fué largo y la discusión empeñada por la defensa que hacia cada uno de sus cifras.

Ya no volverán ha celebrarse, ha dicho, mas Consejos para tratar de los presupuestos.

Ha dicho que él no tuvo tiempo de dar cuenta del expediente del ferrocarril estratégico de Torre del Mar.

El señor Canalejas dió cuenta de la entrevista que tuvo con la comisión de republicanos valencianos y de la petición que le hicieron del cese absoluto de la Valencia del estado de guerra.

Añadió el señor Canalejas que como por los informes que recibía de aquellas autoridades, se demostraba que el espíritu público no está normalizado en algunos puntos, estimaba la conveniencia absoluta de mantener el estado de guerra.

Los comisionados se quejaron, principalmente de las dificultades que tropezaba la prensa de aquella capital en la publicación, por la censura ejercida por las autoridades militares.

Esto no implica dificultad alguna para que subsista el estado de guerra pues todo lo conveniente con la prensa pasa desde hoy á las autoridades civiles.

No tiene el Gobierno el propósito de molestar en lo mas mínimo á la prensa y por lo mismo llamará la atención del Gobierno civil para que dé todas las facilidades á los periodistas en sus tareas.

COTIZACIONES

Madrid 25 á las 18

Interior contado.	83 84
Interior fin de mas.	83 75
Amortizable, 5 p.º.	101 50
Amortizable nuevo.	94 50
Banco de España.	452 00
Compañía Tabacalera.	297 00
Francos.	8 95
Libras.	47 30
Exterior.	91 05

NOTICIAS SUELTAS

Madrid 24 á las 24

Concurso de tiro en Zaragoza
 Dicen de Zaragoza que durante los días 25 y 26 del actual las tropas verificarán un concurso de tiro de combate.

Comenzarán los ejercicios en el Puente de Piedra, recibiendo los capitanes el tema que desarrollarán en el campo de San Gregorio.

Las prácticas las dirigirá el general auxiliado de los jefes y oficiales.

Una pedrada.—Niño herido
 Dicen del Ferrol que unos muchachos apedregaron el ganado de un carro que estaba descargando patatas.

El carretero lanzó una piedra contra el grupo hiriendo al niño de siete años José Lopez, hijo de un capitán de Infantería de Marina, fracturándole los huesos del cráneo. Dicho niño se halla gravísimo.

Recibimiento á María Guerrero, Díaz de Mendoza y Francisco Villacspesa

Un despacho de Granada da cuenta de que los estudiantes han tributado un entusiasta recibimiento á los actores María Guerrero y Díaz de Mendoza y á don Francisco Villacspesa, autor del drama «El Alcazar de las Perlas».

Recepción oficial en Oviedo

Un telegrama de Oviedo dice que con motivo del cumpleaños de Su Magestad la Reina se ha celebrado en los salones de la Diputación la acostumbrada recepción oficial á la que asistieron comisiones civiles y militares, el Obispo y el Cabildo.

Tributó los honores de ordenanza una compañía del Regimiento del Príncipe con bandera y música.

Huelga de redactores artistas y personal de imprenta.
 Esta mañana se han declarado en huelga los redactores, artistas, personal de imprenta, fotograbado y encuadernaciones de las revistas *El Nuevo Mundo* y *Por esos mundos*.

Se trata de un acto de solidaridad hacia el gerente señor Zabala el cual ha sido despedido de la casa por diferencias de criterio entre la propiedad y la gerencia de la casa.

Madrid 24 á las 24

En la frontera de Portugal

Según un telegrama recibido de Oporto, unos 300 revolucionarios monárquicos pasaron la frontera de Portugal tomando el tren en la estación de Furcira (Galicia).

Buques italianos

Con objeto de privar el paso á todo buque turco, los torpederos que protegen á los buques que transportan tropas á la Tripolitania y á la Cirenaica se han puesto en comunicación permanente.

Guerra en Colombia

Un telegrama de Panamá comunica que el Gobierno de la República de Colombia hace grandes preparativos de guerra, habiendo destinado tres millones de dólares para la fortificación de Tumaco y Buenaventura, importantes puertos de la costa.

Detenidos en Valencia

Tres individuos de Canet de Berenguer han sido procesados y encarcelados, por haber proporcionado en la playa de dicho punto la fuga de varios individuos complicados en los sucesos de Cullera.

Se cree que dichos fugitivos embarcaron para Argelia.

Madrid 25 á las 2'50

Juez apaleado.—Detenidos

Dicen de Valencia que el Juez municipal de Albalat de Ribera ha sido apaleado por tres individuos los cuales fueron detenidos por la Benemerita.

Madrid 25 á las 18

Enfermedad de la hija de Canalejas.—Es á gravísima.—Atacada de meningitis

La hija del señor Canalejas se halla gravísima.

Se le ha declarado la meningitis.

El presidente nos dijo que por esta causa el Consejo de ministros se celebrará en su casa; acudirán los ministros, pero propondrán que se suspenda el Consejo en vista del grave estado la enferma.

Acuden á la casa del señor Canalejas numerosas personas para enterarse del estado de su hija.

El señor Canalejas despachó á la hora de costumbre con S. M. el Rey, marchando luego á su casa para despachar varios asuntos.

Cañón inutilizado al hacer salvas

El comandante general de Cartagena dice que al verificar ayer al mediodía las salvas con motivo del cumpleaños de S. M. la Reina, rebentó un cañón viejo de 57 milímetros sin que afortunadamente ocasionara desgracia alguna.

Dicho cañón estaba emplazado en la batería del arrabal.

Audiencias en Palacio

S. M. el Rey recibió ayer en audiencia particular á los generales Contreras, Rosales y Faura y á muchos jefes y oficiales; al duque de San Pedro, condes de Mara y de Sepúlveda.

Madrid 25 á las 24

Resparición de «España Libre».—Contra Canalejas

Ha reaparecido el periódico republicano *España Libre* que había suspendido su publicación con motivo de la censura.

Publica serios artículos de censura, recordando á Canalejas que se ha olvidado de sus antiguos discursos.

«El Radical» denunciado

Ha sido denunciado el periódico republicano *El Radical* por la publicación de versiones dadas por los detenidos con motivo de los sucesos de Cullera.

MENCHETA

NOTICIAS DEL EXTRANJERO

Barcelona 25 á las 23

Los insurrectos chinos triunfan.—Inquietud

Pekin.—Los rebeldes se han apoderado de Sia-Né-Fu.

Se dice que los insurrectos disponen de 400 cañones.

En las comarcas del Norte se notan síntomas inquietantes.

Los rebeldes derrotados

Sanghai.—Los rebeldes chinos han sufrido una derrota en Sing-Sang-Tchen sufriendo unas 600 bajas.

Las tropas imperiales tuvieron cien.

Francia ofrecerá compensaciones á España

Paris.—*Le Matin* dice que Francia ofrecerá compensaciones á España si ésta evacua Larache y Alcazar.

Un millón de francos sustraídos.—Campana violenta contra Touste

Paris.—Examinadas las cuentas de los funcionarios que fueron detenidos en Uxda se ha comprobado que un millón de francos propiedad del Maghzen estaban colocados á nombre de dichos funcionarios.

Algunos diarios siguen una campaña violenta contra el general Touste, llegándose á suponer que sufre ataques de perturbación mental. Grave accidente en dos acorazados franceses.—Se evitan dos catástrofes

Tolón.—En el acorazado francés *Suffren*, surto en este puerto, se le abrió por descuido la espita del extintor del vapor del depósito de carbón cerca de la pared metálica divisoria del depósito de pólvora, habiendo adquirido tal calor la espita que hubo gravísimo peligro de explosión.

El Comandante del buque advertido del peligro ordenó anegar el depósito de pólvora evitando de este modo una gran catástrofe.

Se dice que análogo accidente estuvo á punto de producirse en el acorazado *Patrie* donde parece que la espita fué abierta de manera intencionada.

La prensa alemana y España

Berlin.—El periódico «Deutsche Tages Zeitung» contestando á algunos periódicos franceses con motivo de las especies por estos lanzados acerca de un posible apoyo de Alemania á Francia contra España, en la cuestión marroquí, dice que se equivocan quienes suponen que Alemania prestará dicho apoyo en perjuicio de los intereses españoles en Marruecos.

Atentado contra un general chino.—Muertos y heridos

Kanton.—Anoche al pasar el general Monche-Ju-ehg, con su familia frente al Almirantazgo de una azotea vecina lanzaron varias bombas.

Resultó herido de gravedad el general y muertos su esposa y treinta soldados de los que formaban su escolta.

El general acababa de desembarcar entonces.

La revolución en China.—Dotación alemana evitando un saqueo

Berlin.—El comandante de la flotilla alemana fondeada en Hankon telegrafía que la dotación del «Walterland» impidió que el día 13 el populacho insurreccionado, saqueara, como se proponía, las casas de los extranjeros residentes en aquella ciudad.

La actitud de la dotación del buque alemán intimidó á los revoltosos, quienes desde aquel día renunciaron á tales tentativas, reinando en consecuencia tranquilidad.

GUERRA ENTRE ITALIA Y TURQUIA

Madrid 25 á las 2'40

Sangriento combate.—Numerosos muertos y heridos

Noticias recibidas de Trípoli, dan cuenta que durante la toma de la

ciudad de Benghazi los turcos tuvieron 400 muertos y mil heridos.

El combate duró todo un día y una noche hasta la madrugada del 22.

Los turcos iniciaron el ataque contra las avanzadas italianas cerca de Trípoli.

Al principio vencieron los otomanos pero después fueron rechazados con muchas bajas.

Barcelona 25 á las 23

Las potencias desean el fin del conflicto italo-turco

Viena.—En la Cámara, el Presidente del Consejo ha declarado que las potencias desean el fin del conflicto italo-turco, pero no creen que ahora sea el momento oportuno para intervenir en dicho asunto.

Un indigena y un empleado fusilados

Malta.—Han sido fusilados un indigena y un empleado del Consulado alemán que en Trípoli mataron á cuchilladas á un soldado italiano.

Dificultades para continuar la guerra.—Un golpe de efecto

Roma.—Como que Italia no puede prolongar la guerra en Trípoli por el enorme gasto que esta le acarrea, dicese que el jefe del Gobierno italiano, Giolitti prepara un golpe de efecto para obligar mediante él á las potencias á intervenir en la cuestión.

Respecto á cual sea el proyecto de Giolitti, se guarda absoluta reserva.

Unos creen que Italia ocupará las islas del mar Egeo, otros hablan del bombardeo de Salónica.

Boicottage

Roma.—La prensa unánime reconoce que en Oriente se ha declarado el boicottage á todos los géneros procedentes de Italia.

Para impedir el paso á los cruceros turcos

Salónica.—La escuadra italiana virtualmente tiene bloqueadas las islas de Lemgos, Mithilene, Chios, Samnos y Rodas al objeto de impedir el paso á los cruceros turcos que pudieran atacar á los buques italianos que conducen tropas á Trípoli.

¿Desembarco de los turcos?

Londres.—Un telegrama expedido desde Alejandria supone que los turcos han desembarcado en Eritrea.

La noticia necesita confirmación oficial.

NOTICIAS DE BARCELONA

Barcelona 25 á las 23

La fragata «General Sarmiento» en Barcelona.—Saludos y agasajos

A las cuatro de esta tarde ha llegado á este puerto la fragata argentina «General Sarmiento» cambiando con la plaza los acostumbrados saludos.

Ha fundeado junto al muelle llamado de Barcelona.

Mañana el comandante del buque argentino pasará á saludar á las autoridades.

Hoy irá á bordo con el mismo objeto el comandante del cañonero español «Temerario» de apostadero en ésta.

La Comisión de Hacienda del municipio ha acordado consignar quince mil pesetas para obsequiar á la dotación del «General Sarmiento».

Francos Rodriguez á Barcelona

En breve llegará á esta ciudad el conocido periodista y Alcalde en la actualidad de Madrid, señor Francos Rodriguez.

Será aquí obsequiado con un banquete que probablemente se celebrará en la Rabassada.

Exposición de Crisantesmas.—Aplazamiento

Mañana debía tener lugar el acto inaugural de la Exposición de Crisantesmas organizada por la Sociedad Catalana de Horticultura.

Dicho acto se ha aplazado hasta el día 4 del próximo Noviembre.

Junoy á Niza

Hoy ha salido con dirección á Niza el senador don Emilio Junoy, el cual piensa permanecer allí hasta después de celebradas las elecciones municipales.

Llegada de un vice-almirante

Ha llegado hoy á esta ciudad el vice-almirante de la marina española señor Auñón.

CORRESPONSAL

MAGNESIA ERBA

Purgante ideal para niños y adultos, eficaz en pequeño volumen

Constituido de magnesia purísima, calcinada, pesada, es de gusto agradable y muy fácil de tomar también por los niños. Útilísima en la estitiques habitual histerismo, almorranas, enfermedades del hígado y vejiga, gota, flatulencias, etc. Manteniendo siempre libre el intestino, es un óptimo preservativo contra la apendicitis y cólico miserere.

Depósito general para las Baleares: CENTRO FARMACÉUTICO, Palma

De venta en todas las farmacias

GRANDES ALMACENES "BON MARCHÉ,"

Plaza del Mercado, 14, 15, 16 y 17, y calle Santacilia, 8, 10 y 12

Entre la Iglesia de San Nicolás y el Gran Hotel

EL GRAN CHICH DE LA MODA TEMPORADA DE INVIERNO

Grandes surtidos en lanería, sedería y algodones, de gran fantasía.—Para Caballeros se han recibido los géneros de novedad, paños ingleses para trajes y abrigo.—Gran surtido en confecciones de abrigo para señora y niños, modelos especiales de las mejores casas extranjeras.—Gabanes, perdesus sobrecodos capotes, pellizas e'c.—Mercería, adornos última novedad.—Sombreros para señora, se han recibido los modelos para la temporada.

Talleres de sastrería modistería, camisería, corsetería y sombreros para señora.—Casa acreditada en medidas, esmerada confección y economía.

PRECIO FIJO

HIPOFOSFITOS SALUD

HIPOFOSFITOS SALUD, de los señores Climent y Compañía, Tortosa.— De venta en todas las farmacias

cura con éxito seguro la anemia, clorosis, debilidad nativa y nerviosa. Es un remedio herético contra los dolores producidos por menstruaciones difíciles y tardías. Favorece el desarrollo de los niños haciéndoles crecer robustos y aumenta notablemente el apetito. Para adquirir el legítimo y único aprobado por la

Real Academia de Medicina, debe pedirse

Cuevas dels Hams.—Manacor

Visite Vd. estas deliciosas cuevas, las más suntuosas de la isla, las más ricas en belleza, las mejor iluminadas, (únicas con luz eléctrica) y las que más ventajas ofrecen al turista.—Luz y vuelta en un mismo día.—Servicio de automóvil a precio convencional para visitar dichas cuevas y las de Artá y Carrujes gratis en la estación de Manacor.—Precio de entrada de una a dos personas 5 pesetas y 25 pesetas per cada persona de aumento.—Estas cuevas van en combinación con un restaurant de Santo Cristo y se garantiza la economía y el esmero.



Isleña Marítima

Compañía mallorquina de Vapores
SERVICIO BI-MENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

PALMA-CANARIAS

y los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes, la ISLEÑA MARITIMA, admitirá y despachará en conocimientos directos a for-fait, hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

Y los días 26 al 28 también de cada mes, para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos a citados y los de

Arrecife, Cabra, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima, Palacio, 22 (bajos).

Caballo negro

de raza mallorquina y de siete palmas ha desaparecido de Llubi. Se gratificará al que lo tenga en su poder. Avisar a Don Juan Vidal, maestro nacional de dicha villa de Llubi.

Se vende ó se alquila un estacionario local con máquina en caldera a vapor, con abundancia de agua. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Para vender 4 máquinas de vapor con su correspondiente caldera, una de 6 caballos, otra de 10, otra de 12 y otra de 20, aproximadamente, hallándose todas en muy buen estado, y vendiéndose a precios económicos, tanto juntos como separados.—Para informes Juan Garau, (La Puebla).

Se vende motor 6 gas, Gros ley, de seis a siete caballos, casi nuevo, cuatro telares mecánicos, otras varias máquinas y accesorios del mismo. Informarán «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Tartana Se desea vender una de cuatro asientos en perfecto estado y ligera, con guarniciones para uno ó dos caballos Razón R. Albert Hostenets, (San Capar).

Se desea vender

Un motor Crosley de 12 caballos, con 6 sómetros de 18 de gas pobre y en muy buen estado para informes, Miguel Cabrer, calle de San Pedro, núm 34

SELLOS DE GOMA

Se confeccionan con gran variedad de modelos y dibujos y a precios limitadísimos en la imprenta de Amengual y Muntaner, Cádiz, 2 y Conquistador, 20.—Paisas de Mallorca.



ZOTAL

Registrado

Poderoso desinfectante, insecticida y desodorante. Cura las enfermedades de los árboles frutales. Da magníficos resultados en las enfermedades é infecciones del ganado en general.

Recomendado su empleo por R. O.

Se vende á 2'50 pesetas el kilo

El Jabón Zotal, sin rival para las enfermedades epidérmicas y el mejor de todos los jabones antiépticos.

A 1 peseta la pastilla

Depósito Central para las Isles Baleares

CENTRO FARMACEUTICO

Sedan folletos ilustrados gratis á quien los solicite



LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendráis canas ni cabello caído. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



- La Flor de Oro es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa.
- Esta tintura no contiene ningún elemento de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro.
- Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina.
- Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se abunda y se perfuma.
- Es eficaz, vigorosa las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénico.
- conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones.
- Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, ni su aplicación se hace bien.
- La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que una sola se basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arte de usarla.
- Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, cura la caída del cabello y evita su crecimiento, y como el cabello adquiere más vigor, crecen ó crecen más.
- Esta agua deben usarla todas las personas que deseen conservar el cabello hermoso y la cabeza sana.
- Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicación permite lavarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuese bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días, y si á la vez desean cubrir el pelo, hágase lo que éste el prospecto que acompaña á la botella.

De venta en la Droguería de Palma de Mallorca: Sra. Viuda de José Juan, Marina, 20, 22 y 24

BICICLETAS PATINS ACCESORIOS REPARACIONES

REPRESENTANTE para las BALBAIRES Agustín Estarella Apuntadores, 12 Palma de Mallorca

A. SANROMÁ

Balmes, 62 BARCELONA

LAS ANPOLLAS CON SOLUCIONES INYECTABLES

Preparadas en los Laboratorios de J. Sureda Lliteras Bross, 9, Palma

Son las más seguras, por su pureza, exacta desinfección y ser previamente comprobada su perfecta esterilización.

Nota: A más de la larga serie de inyectables que figuran en nuestro Catálogo, preparamos las fórmulas especiales que nos indiquen los señores médicos

Servicio de la Compañía Transatlántica

Salidas de Barcelona

El 3 N.º e.	el vapor P.º Estategi para Montevideo y Buenos Aires.
El 10 O.º bre.	» Benos Aires » Puerto Rico, Habana, Veracruz y Puerto Lirio y Colón
El 21 Noviembre.	» Fernando Róo y escalas en las Palmas y otros
El 25 Octubre.	» Montevideo » New York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico
El 11	» O.º López Lopez » Génova, Port Said, Suez, Colombo, Singapore, Ho Po y Manila.

Admiendo carga y paje. Informarán los señores Jaime M. Granada S. en C, Plaza Antonio Maura, núm 4.

Fábrica de anisados y licores

de Damián Garau Tomás Lluchmayor (Mallorca)

Exigid en todas partes el anis marca registrada

SECA

y el gran aperitivo tónico, digestivo y reconstituyente

Palo Quina-Garau analizado en el Laboratorio Miró y recomendados por eminentes Doctores.

Depósito en Palma a Droguería de José Miró, Coton, 22

NICOLAS TICOLAT DENTISTA

Dentaduras, orificaciones y empastes. Precios económicos.—Calle Pelaires, núm. 104

NO MÁS PELO BLANCO

Tintura del Dr. JIMENO

Para tener el pelo de color castaño oscuro ó negro de émine. Se consigue en un día, rápido higiénico y eficaz. Se vende en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo Plaza Real, 1.—Barcelona.